

## **La nueva generación hace compromisos para el futuro**

*Conferencia Internacional Infantojuvenil – Cuidemos el Planeta, que reunió niños y adolescentes de 50 países en Brasil, muestra la fuerza y la energía de la nueva generación en la defensa y en el cuidado del planeta.*

La mayoría de ellos nunca había viajado en avión ni tampoco habían dejado su país antes. Los 400 adolescentes de 12 a 15 años que participaron de la Conferencia Internacional Infanto-Juvenil – Cuidemos el Planeta, procedentes de 50 países de los cinco continentes, enfrentaron los trayectos de viajes de hasta 36 horas para decir al mundo en coro: “Si no es ahora, ¿entonces cuándo? Si no somos nosotros, entonces quien cuidará el planeta?”

Ellos estuvieron reunidos durante cinco días de intenso trabajo en la pequeña ciudad de Luziania, a 50 km de la capital de Brasil, Brasilia, cambiando experiencias y acciones que cada uno de ellos ya hace en sus países para recuperar el medio ambiente. Basándose en su experiencia, y con la ayuda de 80 jóvenes un poco mayores, elaboraron la Carta Cuidemos el Planeta, donde se asumió nueve responsabilidades que van a llevar a sus casas y difundir en sus comunidades y países. Y dicen en la carta: “Cuidando de nosotros estaremos cuidando toda la humanidad y demostrando que el ser humano no es lo que dice, sino lo que hace.”

Los cinco días de Conferencia pasaron en un clima de gran diversidad cultural y respeto a las diferencias, llevados por la increíble energía y alegría que mueve toda nueva generación. Y las diferencias – eran 400 representantes de 50 países diferentes, muchos representados por grupos étnicos diferentes y con más de cien idiomas, sin contar las diferencias socioculturales y las peculiares realidades locales – no evitó que los jóvenes celebrasen en una única fiesta por un objetivo en común.

Fue una jornada que sin duda ayudó a preparar liderazgos que surgirán en los próximos años en la defensa ambiental. La preparación y la madurez que estos jóvenes expresaron no deja ninguna duda que muchos de ellos serán protagonistas en el escenario político global en algunos años, y en sus manos podremos estar seguros de que la crisis ambiental global no será relegada a un quinto nivel como hoy ocurre en la adopción de decisiones globales.

Entre ellos está el indiano Akash Swaminthan, con sólo 13 años, quien pronunció un discurso de adulto en la Cámara de Diputados de Brasil y sacó aplausos de la audiencia. Akash es el autor de un proyecto de protección de los manglares de su área y, luego de volver a India, quiere reforestar zonas públicas en su ciudad.

El brasileño adolescente Krishynan Shanty, 15, se dedica a educar los residentes del barrio de la Roca, en Río de Janeiro, a adoptar actitudes ambientales, como el ahorro de agua y energía. Adeline Suwana, un niña de Indonesia con sólo 13 años, es fundadora de la ONG Sahabat Alam que lucha por la preservación de manglares y promueve la educación ambiental en su país.

El reciclaje fue la puerta de entrada del estudiantes español Gerard Martinez, 15 año, en el compromiso concreto a favor del medio ambiente. El adolescente fue uno de los precursores en la implementación de un sistema de reutilización de libros en su escuela en Barcelona. “En nuestro país, consumimos mucho sin necesidad. Esto tiene que parar”, sentencia.

Akash, Krishnan, Gerard y Adeline son sólo algunos ejemplos entre los 400 delegados de la Confint y la importancia de las acciones que se desarrolla en los cuatro rincones del planeta.

En el cierre del evento, el 11 de junio, en el Museo de la República, en Brasilia, el ministro de Educación de Brasil, Fernando Haddad, desafió a los jóvenes participantes del evento a mantener el compromiso por la causa de la protección ambiental. “Los terremotos y los tsunamis son tragedias inevitables, pero otras están bajo nuestro control. El rol de ustedes es fundamental de hoy para adelante. Ustedes son los protagonistas para revertir esta situación.”

Sin embargo, quien conoce la obra de este grupo de la Confint sabe que la exhortación del ministro ni sería necesaria. La motivación y el compromiso con la continuidad de la Confint es lo que no falta. Entre otras iniciativas, los adolescente ya están animando la Comunidad Virtual, una plataforma en la Internet donde pueden mantenerse en contacto, intercambiar ideas e información sobre las acciones en el cuidado del medio ambiente ([www.cuidemoselplaneta.net](http://www.cuidemoselplaneta.net)). Y todos ellos prometen que luego de llegar a sus países van a poner en práctica todo que pudieron aprender y enseñar durante la conferencia. La primera acción de continuidad ya fue lanzada, con la petición para que tantas personas cuanto posible puedan firmar la Carta de responsabilidades. Hasta ahora, hay 2 mil firmas.

## **Procesos nacionales**

La Conferencia Internacional Infanto-Juvenil – Cuidemos el Planeta, el primer encuentro internacional de la juventud que utiliza la metodología de las responsabilidades humanas en la educación ambiental de los jóvenes, empezó a tomar forma con la experiencia brasileña de conferencias nacionales infanto- juveniles de medio ambiente, que de 2003 a 2009 involucraron 13 millones de personas y 20 mil escuelas en todo el país. El caso provocó entusiasmo de observadores internacionales y, en 2009, surgió la alianza con la fundación suiza Charles Léopold Mayer y el Ministerio de Educación de Brasil, quien llevó a cabo la iniciativa internacional.

Un año después, estaba establecido un proceso global que involucró a más de 50 países, con la participación de inúmeras escuelas, estudiantes, maestros y sus comunidades escolares en inúmeros proyectos ambientales implementados y llevados por los propios alumnos. El poder de alcance y diseminación de la Confint2010 puede ser traducido por algunos datos de participación de países de los cinco continentes.

Los procesos nacionales en África llaman la atención por su amplitud. En Guinea-Bissau, fueron más de mil alumnos. En Angola, todas las 19 provincias participaron, con la participación de 650 maestros. En República Democrática del Congo, 500 estudiantes estuvieron reunidos en la conferencia nacional. En Egipto, en la conferencia nacional asistieron 250 alumnos de escuelas y universidades. Hubo amplios procesos nacionales y regionales también en Camerón, Mozambique y Cabo Verde, entre otros.

América Latina tuvo una gran participación. En Chile, 2.800 escuelas de todas las regiones del país participaron en el proyecto. República Dominicana, Argentina, Paraguay, Bolivia y Guatemala tuvieron apoyo y difusión de sus ministerios de educación para llevar adelante el proyecto de la Confint en sus países. Ejemplos de compromiso no faltaron, como fue el caso de Haití, que mismo después de que su capital Puerto Príncipe y de la sed de la ONG que cuidaba el proceso en el país fueron devastadas por el terremoto, luchó duro para conseguir completar su proceso nacional y estuvo presente en Brasil.

En Asia, Palestina organizó una conferencia nacional con 1.600 estudiantes y Nepal con 3 mil estudiantes. India, Indonesia y Timor Leste también tuvieron procesos democráticos de participación de comunidades escolares en varias provincias.

El proceso de participación europea se hizo en nivel nacional y regional, con la organización de encuentros en los países participantes y un seminario europeo por la internet, en mayo, que culminó con el lanzamiento de la Carta Cuidemos Europa. Los países europeos también lanzaron el Manifiesto Europeo Cuidemos el Planeta, construido en talleres de los países europeos participantes durante el encuentro en Brasil.

<http://confint-europe.net/index.php?category/Contribution-des-jeunes&navlang=en>

## **Hacia 2012**

Además de la creación de una red de jóvenes líderes en más de 50 países, la continuidad de la Confint prevé acciones que promuevan una mayor participación de nuevos países en las reuniones internacionales de las acciones concretas desarrolladas a partir de la conferencia.

Entre las actividades previstas para los próximos dos años están las conferencias y debates donde la Carta de Responsabilidades – Cuidemos el Planeta será presentada, el apoyo financiero para que alumnos consigan aplicar proyectos, la organización de debates en las escuelas y una acción de preparación de los jóvenes para la Rio 2010, que incluiría la presentación de la Carta de Responsabilidades y sus resultados logrados en la reunión de Rio+20.

## **Conferencia Internacional Infanto-Juvenil – Cuidemos el Planeta**

<http://confint2010.mec.gov.br>

Para más información, imágenes y fuentes para entrevistas contactar a la asesoría de prensa de la Confint 2010:

+00 55 61 2022 9190

Lea la Carta de Responsabilidades Cuidemos el Planeta en su totalidad:

<http://carta.vamoscuidardoplaneta.net/>

Vea las noticias que se publicaron sobre la Confint:

[http://confint2010.mec.gov.br/index.php?option=com\\_content&view=article&id=194%3Asaiu-na-imprensa-clipping-&catid=69%3Asala-de-imprensa&Itemid=87&lang=br](http://confint2010.mec.gov.br/index.php?option=com_content&view=article&id=194%3Asaiu-na-imprensa-clipping-&catid=69%3Asala-de-imprensa&Itemid=87&lang=br)